

DIARIO DE BARCELONA,

Del viernes 16 de

julio de 1819.



El triunfo de la Santa Cruz, y nuestra Señora del Cármen.

Las Cuarenta Horas estan en la iglesia de religiosas Carmelitas calzadas: se reserva á las siete y media.

Sale el Sol á las 4 h. 43 m., y se pone á las 7 h. 17 m.

Dias horas.	Termómetro.	Barómetro.	Vientos y Atmosfera.
14 11 noche.	21 grad.	4 28 p. 1 l. 2	S. sereno.
15 6 mañana.	20	3 28	S. S. O. semicubierto.
id. 2 tarde	23	5 27 11	Idem.

SAXONIA.

Dresde 8 de Junio.

Se aguardan en los baños de Carlsbad al príncipe de Metternich para mediados de Julio, y al ministro de la Guerra de Francia para el día 15 del corriente.

El Gobierno sueco ha hecho un pedido á las fábricas de Grossenhain, en este reino; de 110 piezas de paño para el ejército de Suecia.

Dícese que nuestro Monarca ha mandado extender un nuevo reglamento para la formacion de la Dieta; en la cual serán admitidos los dueños de posesiones nobles, aunque ellos no pertenezcan por sus familias á la clase de la nobleza.

ALEMANIA.

Francfort 15 de Junio.

Ciento cincuenta y seis diputados de las casas de comercio de Saxonia han suscripto á la solicitud que se hizo en Leipsick en 14 de Abril último, la cual debe presentarse á la Dieta germánica, y cuyo egemplo seguirá el comercio de esta ciudad. Igual resolucion se ha adoptado en Baviera, Wurtemberg, Baden, en el gran ducado de Hesse y en Nassau, tomando parte en ella mas de 10 fabricantes; y ha sido aprobada públicamente por los diputados de Baviera y el gran ducado de Baden. Se cree con fundamento que la Dieta germánica suprimirá dentro de poco todos los portazgos que estaban establecidos en el interior.

Corre aqui la voz de que debe ponerse en marcha con direccion á las orillas del Elba un cuerpo de tropas compuesto de hannoverianos, brunswikeses, saxones y hesseses; pero necesita de confirmacion esta noticia.

PAISES-BAJOS-UNIDOS.

Brusélas 16 de Junio.

Se asegura que el Rey sale para Maestrich, y que de allí se dirigirá á las provincias septentrionales.

Escriben de la Haya que se han hecho varias novedades en el ministerio de la Guerra, reformando 13 empleados, entre los cuales hay algunos muy antiguos, y tres belgas, y se dice que tambien se extenderá la reforma á algunos otros departamentos del ministerio.

Segun noticias del Norte se han convenido la Francia y la Inglaterra en obligar á los estados berberiscos, en nombre de las potencias aliadas, á que desistan del sistema de piratería, y adopten los principios del derecho de gentes establecido en Europa.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 11 de Junio.

Las noticias recibidas del cabo de Buena-Esperanza han causado mucha sensacion en esta capital. Se dice que el gobernador habia dado orden á todos los habitantes capaces de tomar las armas para que se incorporasen al ejército, proclamándose al mismo tiempo la ley marcial; y aun se añade que ha recibido el Gobierno otras noticias todavía mas desagradables, que no ha juzgado conveniente anunciar al público.

Las últimas cartas de los Estados-Unidos hacen mencion de muchas y frecuentes quiebras que ocurren en Nueva-York, Filadelfia y otras ciudades principales. Las acciones del banco y los fondos públicos habian bajado considerablemente, y se aguardaba que bajasen mas todavía.

FRANCIA.

Paris 21 de Junio.

El Gobierno de Suiza acaba de adoptar una ley sobre la formacion del ejército federal.

En el mes de Julio próximo llegará á Marienhab Luis Bonaparte, ex-rey de Holanda.

Han sido detenidos en Ginebra varios marinos pertenecientes á diversos buques que han llegado á este puerto desde Inglaterra. Esta medida extraordinaria, sobre cuyo motivo se hacen mil conjeturas, ha causado una viva sensacion.

ESPAÑA.

México 6 de Febrero.

PROVINCIA DE GUANAJUATO.

Oficio del coronel y comandante D. Antonio de Linares, dirigido al virey de Nueva-España.

»Excmo. Sr.: En el adjunto parte me manifiesta el teniente coronel Don Pedro Ruiz de Otaño haber logrado aprehender al titulado coronel Juan Corona y á otros tres rebeldes, siendo el primero bien conocido desde el principio de la rebelion. Logró tambien quitarles tres fusiles, una lanza, cuatro sillas y una remonta de 48 caballos á mas de los que traian ensillados, cuyo hecho confirma lo que manifesté á la justificacion de V. E. en el correo anterior, que son muy útiles las correrías que hacen todas las secciones, tanto la del indicado gefe D. Pedro Ruiz de Otaño, como la del mando del coronel D. Anastasio Bustamante, y la del teniente coronel D. Ramon de Galinsoga.

»Dios guarde á V. E. muchos años. Celaya Enero 19 de 1819. = Excelentísimo Sr. = Antonio de Linares. = Excmo. Sr. virey conde del Venadito. »

Parte del teniente coronel D. Pedro Ruiz de Otaño.

«Acabo de llegar á esta hacienda de la Caja, en donde la guerrilla de dragones de mi regimiento, al mando del alférez graduado de teniente D. Rafael Pretalia, ha logrado sorprender al titulado coronel Juan Corona, tan malo como antiguo en la presente rebelion, pues desde los principios abrazó aquel inicuo partido, siendo este el que entre otros infinitos excesos dió muerte al benemérito comandante de la villa de Leon capitán D. Manuel de la Concha. Asimismo dió dicha guerrilla alcance al titulado capitán Vicente García, y pasando en seguida á los cerros del Rubí, reforzada tambien con otra partida de dragones del Príncipe al mando de mi ayudante capitán graduado de dragones de Moncada D. Estéban Quirós, aprehendió un soldado de Camarena que traia consigo á su muger, tomándoles á aquellos y á este tres fusiles, una lanza, cuatro sillas y una remonta de 48 caballos, sin incluir los que montaban. En el acto de esta operacion he hecho sacar de un algibe á un rebelde que por la violencia con que se arrojó á él se rompió una pierna.

«Recomiendo á V. S. como debo á los oficiales y tropa que han tenido la satisfaccion de llenar sus deberes; no omitiendo hacerlo con el todo de mi seccion, que gustosa y constantemente trabaja á beneficio de la justa causa del Soberano.

«Dios guarde á V. S. muchos años. Hacienda de la Caja Enero 17 de 1819 á las 6 de la tarde. — Pedro Ruiz de Otaño. — Sr. coronel y comandante general D. Antonio de Linares.»

El Excmo. Sr. virey ha contestado al Sr. Linares dándole las debidas gracias en nombre de S. M. por el esmero con que da cumplimiento á sus superiores órdenes á efecto de que sin cesar se persiga á los enemigos de la quietud pública; y le ha prevenido que en el mismo Real nombre se las dé á los honrados militares que lo acompañan en tan ventajosas correrías.

Madrid 5 de julio.

D. Antonio Lopez, Intendente honorario de Ejército, condecorado con la insignia militar de la Batalla de Tamames, y Ministro principal de Real Hacienda de esta plaza de Madrid &c.

Hace saber: Que por Real orden de once de junio próximo pasado ha tenido á bien S. M. (que Dios guarde) mandar que se construya nuevo expediente de subasta para el suministro de camas y demas utensilios á las tropas de Casa Real, y las acuarteladas en esta Corte, y en las provincias de Madrid, Toledo, Mancha, Cuenca, Guadalaxara y Segovia que son de la comprension de la Capitanía general de Castilla la Nueva, excepte en los puntos que está contratado con Real aprovacion; pero concluidas estas deberán comprenderse en la general que ha de ser por el tiempo de cuatro años en los términos y bajo las condiciones que contiene el pliego firmado por la Contaduría de Data y Guerra de la Tesorería general.

En su consecuencia las personas que quisieren hacer proposicion al expresado suministro lo verificarán en este Ministerio principal de Real Hacienda, calle de la Magdalena baja, núm. 3, cuarto principal, donde se les manifestará el expresado pliego de condiciones y demas órdenes relativas á la citada subasta; en el concepto de que el primer remate ha de celebrarse el miércoles 4 de agosto del presente año en el referido Ministerio á las doce de su mañana. Y para su notoriedad se fija en los sitios públicos y acostumbra-

dos de esta Corte y demas capitales de la provincia. Madrid 5 de julio de 1819. = Antonio Lopez. = Por mandado de S. S. Raimundo de Galvez Cavallero, escribano.

VARIEDADES.

Parece que la guerra entre la literatura clásica y la romanesca es general en toda Europa, y las hostilidades que se hacen en Italia no son las menos vivas. Aquella teoría, eminentemente clásica, rechaza las vaporosas irregularidades que confunden en esta época las ideas literarias, y no quiere admitir si no aquel purificado buen gusto que tanto ha prosperado allí. Un diario italiano que tenemos á la vista se burla del modo sigaiante de los jóvenes romanescos. Estos (dice) deban tener siempre un aspecto lánguido y raquítico, que es el habito externo de las pasiones profundas. Para lograrlo no deben beber mas que agua, tanto mas cuanto que Anacreonte y Horacio, que eran clásicos, bebían vino. De este no gustarán si no presentado en la concha de la hospitalidad. ¡O feliz diez veces menos tres (por no decir *terque*, *quaterque*, que es frase clásica) el joven que aplica sus labios á aquella concha en que ha puesto los suyos *la virgen de los primeros amores!*

El romanesco por excelencia debe ser de alta estatura, y andar derecho como un palo; y ved aquí por qué: «obligado á lanzarse continuamente á la region etérea, resulta que estirado el cuerpo por la facultad *meditadora*, se alarga y se acerca á los espacios imaginarios. Sin embargo, si el romanesco es pequeño de cuerpo, se consolará con pensar que su mole diminuta presenta la imágen sensible de la concentracion del entendimiento. En fin, pronto á tributar sus homenages, no solo á la tierna doncella, sino á la marchita matrona, el joven romanesco no llevará consigo caramelos ni pastillas, sino botellas, que presentará á la dama de sus pensamientos con el garbo característico de los Godos y los Vándalos, á quienes la Europa va poco á poco debiendo su civilizacion de nuevo cuño. Las bellotas fueron el primer alimento que la naturaleza ofreció al hombre: mientras se alimentó solo con ellas, reinaron la virtud, el pudor, la inocencia. ¿Qué regalo mas conveniente que el símbolo de tanta felicidad? Nosotros, arrojando las poéticas y los cocineros, el latin y las reglas, la química y las unidades, volveremos á aquellos tiempos felices en que se comían bellotas, y no se pensaba; tiempo venturoso, cuyo precio no conocen los que no son romanescos.»

El mismo diario propone la composicion de un chocolate romanesco sin cacao, azúcar ni canela; que es algo análogo á los poemas sin versos, las comedias sin reglas y las óperas sin música, tan comunes en este siglo.

En un periódico español, despues de hecha una enumeracion de las pruebas de aprecio con que los estrangeros miran nuestra literatura, se concluye enfáticamente con esta solemne majadería: «mientras los sabios españoles buscan instruccion y entretenimiento en los libros franceses, los sabios alemanes é ingleses hallan esto mismo en los libros españoles. ¿Cuales serán los mas ilustrados?» ¿Qué entendimiento tan estrecho, y qué cerebro tan apelmazado tendrá el hombre que se atreve á hacer esta pregunta en el siglo XIX! ¿Qué entiende el bueno del señor por las palabras *esto mismo*? ¿Por ventura instruccion y entretenimiento? Si es así, las naciones cultas hacen bien en establecer un comercio recíproco de dos cosas tan esenciales á la vida social; y en este caso la pregunta no tiene sentido comun. Los mas

ilustrados, señor mio, son los que mas propienden y mas fomentan la ilustracion, los que mas se aprovechan de ella y mas aceleran sus progresos, y esto mismo es lo que priva á usted de tan honorífico dictado. Otra pregunta podriamos hacer al que nos suministra tan curiosas noticias en su párrafo. Mientras algunos españoles aplauden con entusiasmo *la Cabeza de Bronce* y *el Valle del Torrente*, algunos alemanes se extasián en la representacion *del Puente de Mantible* y *del Mágico Prodigioso*. ¿Cuáles serán los mas estravagantes?

Es mucha la afectacion con que se nos exagera el aprecio que hacen de nuestra literatura las naciones estrangeras. Esto nada tiene de nuevo ni de particular. Sabido es el uso que hicieron de ella los buenos escritores franceses del siglo de Luis XIV. Despues ha permanecido la misma aficion entre muchos franceses ilustrados, y posteriormente, cuando las circunstancias políticas separaban á las dos naciones, el sabio Bozisonade llenaba los papeles públicos de elogios de nuestros buenos escritores, y una librería pública de Paris presentaba en sus catálogos los títulos de las mejores obras españolas de todas épocas. (Crón. Cient.)

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

TEATROS ESTRANGEROS.

Róvico. En la actualidad se componen las compañías de este teatro de las escogidas personas siguientes.

Compañía de óperas. Poeta el Señor Luis Romanelli; maestro de capilla el Señor Pedro Generali; primera bufa la señora Violante Camporesi; primer soprano la Sra. Emilia Bonini; primer tenor el señor Claudio Bonoldi; primer bajo el señor Josef Fioravanti; hijo del famoso maestro: Este jóven que empieza ahora su carrera, iguala ya á los mejores de su clase.

Compañía de Bailes. Compositor, el señor Cayetano Gioja; primeros bailarines en igual grado, los señores Monticini y Campilli y la señora Clara Barufaldi; partes de por medio el señor Luis Costa, el señor Fernando Gioja, hermano del compositor, y la señora María Bresciani.

A mas una gran porcion de los mejores profesores para la orquesta, que se han hecho venir de Venecia y otras ciudades, y unos pocos del país de igual mérito.

MONACO. *El Quinto Fl. bio.* La música de este drama siempre es oida con gusto y con mucha razon. Velluti con su canto mágico, causa siempre nuevas y agradables impresiones en el ánimo de los oyentes, que á cada instante lo coronan de aplausos. Se distingue tambien la Pellegrini que á una voz puramente limpia reune un buen estilo. Curioni aunque tambien gusta porque está dotado de una excelente voz, y su canto es sencillo y expresivo; con todo no llena los deseos de este público, que prefiere el falsete, las volatas, los gorgoritos &c. &c. á un estilo arreglado. Este será probablemente porque la mayor parte de los espectadores no entienden bien el italiano.

RECIO (8 de Mayo). *El Segismundo* de Rosini. La eleccion de los actores correspondió á las esperanzas del público. La Adelina Catalani que sostuvo el papel de primera bufa fue generalmente aplaudida; en un dúo del pri-

mer acto , y otro del segundo , opinaron los inteligentes que su talento músico llegará á igualarla á las mejores de su clase Continúa gustando la Bassi , ya muchas veces aplaudida en este teatro. El tenor Bolognesi aunque desgraciado en su papel , no desmintió su buena opinion , sostuvo regularmente una parte difícil aun para el mas hábil tenor. No obstante sabemos de buena tinta que á pesar de los buenos deseos y del mérito de los actores , el éxito no fue muy feliz.

BRESCIA (30 de Mayo). Despues del *Matrimonio Secreto* se ha dado en este teatro el *Turco en Italia* de Rosini , y parece que el público ha dado á este la preferencia. A decir la verdad los actores no han perdonado estudio , ni esfuerzo para merecerse la aprobacion pública , como la consiguieron.

NAPOLES. Teatro de San Carlos. Primera representacion de la ópera , *El triunfo de la amistad* , de Mayer. En ella cogió nuevos laureles la Señora Chabran , ya otras veces aplaudida en este teatro por su bella , limpia y estensa voz , por su conocimiento en la música , y por la difícil reunion que posee de las gracias cómicas y de la nobleza tragica.

MANTUA. *Cominge pintor* música de Pacini. Esta ópera fué muy aplaudida. Todos los actores recibieron del público mil demostraciones de gratitud , pero particularmente la señora Borroni sostuvo con mucha gracia el papel de Adelaida , y nada dejó que desear como actriz , ni como cantora.

PARIS. Teatro Real italiano. *Las lágrimas de una viuda* de Generali , la Ronzi de Begnis hizo de Ermelinda con gran maestria , y escitó mucho entusiasmo en los parisienes. Posteriormente se represento *El Engaño feliz* de Rosini , que tuvo igualmente muy feliz éxito y fueron aplaudidos todos los actores. El primer papel de esta farsa estaba destinado para la Lipparini , pero la direccion creyó oportuno dárselo á la Ronzi cuyo desempeño correspondió á las esperanzas del público y de la empresa. Los actores que mas gustan en Paris són la Ronzi de Begnis , los señores Pellegrini , De-Begniz , Bordogni y Barilli. Se está disponiendo el *Matrimonio Secreto* , y el *Figaro*.

PALERMO. Real teatro de santa Cecilia. *El triunfo de Cesar* de Nicolini. La música es delicada , espresiva y magistralmente adaptada á los actores , lució brillantemente. Las señoras Fabre y Canonici , y los señores Donzelli y Cambiasch desempeñaron con tal perfeccion sus papeles respectivos , que desde alzarse hasta caer el telon fue un apauso continuado. Los inteligentes imparciales se han incomodado de que en una obra maestra del señor Nicolini , se hayan mezclado piezas exóticas. La mayor capacidad del foro y sus buenas proporciones contribuyeron á completar el espectáculo. Como en esta ciudad estamos tan provistos de buenos cantores , y buenos profesores de música instrumental , solo deseamos que el teatro Carlino (que ahora se está reedificando) se arruine del todo , y que se haga otro nuevo , digno de una de las primeras ciudades de Italia , y lo que mas contribuye á anhelar que esto tenga efecto , es que los sujetos principales estan ahora mas que nunca decididos y apasionados á esta noble diversion. Los defectos tan conocidos de construccion y de armonía del teatro Carlino , quitan la mitad del lucimiento á cualquiera espectáculo grandioso , pues una parte de los concurrentes goza poco , ó nada de la música , y de la mímica.

AVISO AL PÚBLICO.

Mañana sábado á las 9 de ella, en la calle de Basea, casa número 22, cuarto segundo, que habita el corredor Salvador Lletjó, se hará venta en pública sobasta, de diferentes pañuelos, mantillas, chales y vestidos de punto tul y de crespon bordados, de una porcion de cortes para botas, de otra de drogas, y diferentes ropas y efectos de quincallería, cuya venta se continuará á las tres de la tarde, en caso que no quede concluido por la mañana.

Embarcaciones venidas al puerto el dia de ayer.

De Alicante, Benidorm y Salou en 10 dias, el patron Mariano Darder, valenciano, laud San Miguel, de 20 toneladas, con harina, esparto obrado y otros géneros á varios. = De Torreblanca y Tarragona en 6 dias, el patron Josef Antonio Rivera, valenciano, laud Jesus Nazareno, de 20 toneladas, con algarrobas de su cuenta. = De Soller en 1 dia, el patron Benito Guíart, mallorquin, laud San Francisco de Paula, de 7½ toneladas, con naranjas y limones de su cuenta. = De Mahon en 3 dias, el patron Pedro Pretos, mahones, bombardá Virgen del Cármen, de 54 toneladas, con trigo á D. Antonio Dodero. = De Mahon en 4 dias, el patron Jaime Guitart, mahones, jabega la Esperanza, de 41 toneladas, con trigo á D. Antonio Dodero.

Idem despachada.

Para Mallorca el patron Agustin Omar, mallorquin, jabeque nuestra Señora del Carmen, en lastre.

Dieta. De 1000 cuarteras de trigo de Trieste á 62 rs. 9 ds. la cuartera, hoy en la playa del mar y mañana en la calle de Basea vuelta de Isern: véndese por cuarteras, cuartanes y medios cuartanes.

Fiestas. En la iglesia de PP. Carmelitas descalzos se solemniza hoy la fiesta de la Santísima Virgen del Carmen: á las 7 tendrán los devotos de la pia union del rosario Comunion general con plática preparatoria y devotas jaculatorias: á las 10 con asistencia de la capilla de música de la santa iglesia Catedral se cantará misa solemne, y dirá un panegírico el R. P. Fr. Ignacio de San Fructuoso, religioso de la casa: á las 5 de la tarde con asistencia de la misma capilla de música se cantará el santísimo rosario, predicará el Rdo. P. Fr. Josef de la Consolacion, predicador de la casa; y despues de los gozos de la Santísima Madre, dará fin á la funcion la salve solemne que cantará la Rda. Comunidad.

Hoy en la iglesia de Santa Teresa se celebra la festividad de nuestra Señora del Carmen, esto es á las 10 habrá oficio solemne que cantará la Rda. Comunidad, por la tarde á las 5½ se empezará el santísimo rosario cantado con el órgano: inmediatamente se harán los egercios acostumbrados, concluyéndose con los gozos de nuestra Señora.

Avisos. En la calle del Conde del Asalto, casa de la viuda Doña Rosa, núm. 2, segundo piso, hay una señora que se ha dedicado á la educacion de señoritas, y continuará enseñándolas á leer, escribir, coser y bordar, así como la doctrina cristiana, el todo de valde, para utilidad del público.

Cualquiera que tenga para alquilar, vender &c. un primer piso de regulares comodidades, con almacén, y sin comunicacion con el resto de la casa, podrá dejar el nombre y las señas, al maestro zapatero Jaime Brunet, que vive en la Riera de San Juan, á la casa que hace esquina á la calle del Infern.

Ventas. En la calle de San Ramón, casa núm. 21, cuarto principal, hay para vender varios papeles de música, en los que hay duetos, tríos, cuartetos, quintetos y varias sinfonías.

Qualquiera que quiera comprar, asensar, permutar ó alquilar una casa de campo, sita en el pueblo de San Gerbasio, la cual es de las mas cercanas á esta ciudad, y que está detrás de la casa llamada den Serrallach, podrá conferirse con el Señor Josef Bruguera, carpintero, que habita detras del Palau, en la casa nombrada de los Gigantes.

Retorno. En la Fontana de Oro hay dos tartanas de retorno para Perpignan, y una yegua para vender.

Alquiler. En la Barceloneta, isla núm. 93, calle de Santa Bárbara, hay para alquilar un grande almacén con su correspondiente y cómoda habitacion, en el que se hallaba poco hace establecida una fábrica de jabon; y tiene tambien la ventaja de poderse subdividir en dos partes si asi conviniere: el dicho edificio es proporcionado para diversos objetos de fábrica, asi como para hilados de algodón &c.: qualquiera que le acomode entrar en ajuste podrá conferirse con el señor Josef Mestres, maestro de primera educacion, residente en la misma Barceloneta, calle de la Fuente, núm. 16, frente el cuartel de Caballería.

Pérdidas. Quien haya recogido un canario amarillo que se escapó de casa Fraginals en la calle del Call, se servirá devolverlo á dicha casa, que á mas de las señas y las gracias se le gratificará.

El sugeto que hubiere hallado una cartera, que contiene algunos recibos y otros papeles, que se extravió anteayer por la tarde desde el meson de la Buena Suerte hasta el prado del señor Bosch, y quiera devolverla, se servirá entregarla en el despacho de este diario, que se le darán dos duros de gratificacion.

El día 10 del corriente se le extravió á una señora un bolsillo de seda con algunas monedas dentro, pasando por la calle del Regomí; del cual se darán las señas y una gratificacion al que lo presente en la calle den Aray, número 12, primer piso.

Servientes. Una jóven de 18 años de edad que sabe los quehaceres de una casa, desea encontrar una de marido y muger aunque haya una criatura, ó bien á una señora sola: dará razon de ella y la abonará Antonio Cruxent, en la calle den Cuch, núm. 5.

En la tienda del relojero de la Tapinería, frente San Lorenzo, darán razon de quien necesita una muger castellana para servir en todo lo necesario á un señor solo con su hija.

Un jóven de 19 años de edad, que sabe escribir, leer y algo de cuentas, desea encontrar una casa para servir: darán razon en casa del vidriero de frente las escaleras de la Catedral.

Teatro. Hoy se egecatará por la compañía española la comedia de magia *el anillo de Giges y mágico Rey de Lidia*, exornada con todo su correspondiente teatro y transformaciones: despues la señora Gonzalez y su marido bailarán el bolero; dando fin con el divertido sainete nominado *los Usias contrabechos*. A las siete y media.

Entrada del día 14. 1625 rs. vn.